
一、資源豐富 領導團結務實
貴州後發優勢明顯。「天無三日晴，地無三尺平」，是

貴州自然條件的寫照。貴州不沿邊不沿海， 經濟一直欠
發達。2009年貴州的經濟總量排在中國內地31個省份的第
26位，人均GDP排名倒數第一；城鎮化水平29.9%，只相
當於內地上世紀90年代中期的平均水平；工業化程度系數
為0.8，落後全國15年。在全國其他省份發展一日千里、千
帆並舉的大潮下，貴州發展形勢的確嚴峻。
還須看到的是，貴州具有山川秀麗、氣候宜人、資源豐

富等得天獨厚的優勢。貴州能源資源蘊藏豐富，水能儲藏
量1814萬千瓦，居全國第6位；煤炭保有儲量549億噸，居
全國第5位，素有「江南煤海」之稱；電力工業具有水火
互濟的優勢，是國家實施「西電東送」工程的重點省份；
貴州礦產資源量大質優，有27種礦產儲量居全國前5位，
其中鋁、磷等資源開發已形成規模。貴州完全有條件、有
實力成為一片充滿活力、充滿魅力、充滿潛力的投資創業
熱土。
為了加快貴州發展步伐，2010年8月中央調整了貴州領

導班子。黑龍江省長栗戰書和江蘇省常務副省長趙克志，
雙雙調到貴州出任書記和省長。一個省兩位主要領導同時
換將，這在中國政壇實屬罕見。栗戰書書記接受媒體訪問
時透露，到貴州履新前，胡錦濤總書記曾與他面談，對貴
州發展經濟、改善民生提出了一系列要求和建議，包括實
現脫貧，加強基礎設施建設，從貴州實際出發培育特色產
業，保護好生態、保護好環境，以及培養人才，提高人口
素質等方方面面。胡總書記曾在貴州工作過，對貴州的情
況瞭如指掌，對貴州的發展面授機宜，充分顯示出中央對
貴州未來的發展重視和厚望，希望貴州在「團結、務實、
勤奮、廉潔」的領導班子帶領下，能夠走出重圍、擺脫困
局。事實上，栗戰書書記和趙克志省長赴任一年來，已率
領貴州省奮發進取，昂揚向上，煥發了新面貌，獲得了貴
州省幹部、群眾的讚揚和國內外好評。

二、確定跨越發展基調 迎來最好時期
到任貴州後一個多月時間裡，栗戰書書記與一同到任的

趙克志省長，聯袂奔走全省九個地州市，頻密調研，一系
列突破性的決策應運而生。省委、省政府明確提出，未來
五年，也就是在「十二五」期間，貴州將緊扣科學發展的
主題，圍繞轉變經濟發展方式的主線，突出「加速發展，
加快轉型、推動跨越」的主基調，重點實施工業強省和城
鎮化帶動戰略，大力推進十大民生工程建設，確保到「十
二五」期末全省生產總值達到8,000億元，力爭翻一番，突
破1萬億，力求使「十二五」時期成為貴州改革開放以來
發展最快最好的時期。
為了搶抓國家擴大內需、實施產業調整和振興規劃的機

遇，加快推進產業振興與發展實施計劃，振興工業經濟，
鼓勵外商投資，2010年12月，《貴州省關於加強招商引資
工作進一步擴大開放的意見》下發。從建立完善招商引資
擴大開放的政策體系，到進一步優化招商引資擴大開放的
環境，逐項分解，指向明確。去年底，貴州省到北京向中
央企業招商，栗戰書書記在懇談會上提出「三個凡是」：
凡是國內其他省區市能夠提供的優惠條件，貴州省都要提
供；凡是國家法律、法規規定的投資權益，貴州省都要依

法保護；凡是需要由各級政府解決的問題，貴州省都要全
力解決。栗戰書書記對投資者作出擲地有聲的承諾，彰顯
貴州下大力氣，堅持持續不懈地改善和優化投資環境，破
除一切束縛招商引資和擴大開放的體制機制障礙，為貴州
實現跨越性發展創造有利條件。此次央企懇談會成果豐
碩，成為貴州跨越式發展的重要標誌。中國石化、中國航
空、中國電子、中國鋁業等行業翹楚在內的108戶中央企
業，與貴州「聯姻」47個大項目，總額將近3000億元人民
幣，是貴州歷史上規模最大的一次招商引資行動。

三、貴陽展現美麗畫卷 力爭跨入「千億元時代」
貴陽市作為貴州省的省會和全省的政治、經濟、文化中

心，在貴州的社會經濟發展中佔有極為重要的地位。擁有
博士學歷、曾在中央長期工作、年富力強的貴州省委常委
李軍出任貴陽市委書記之後，緊緊圍繞「加快發展、加快
轉型、推動跨越」的主基調，提出「走科學發展路，建生
態文明市」的發展策略。貴陽市委、市政府還一直以抓好
項目建設擴大投資，加大招商引資力度引進投資，大力發

展產業園區吸引投資，大力發展非公有制經濟增加投資，
並積極參與黔中經濟區規劃建設，力爭5年內實現產值從300
億元跨越到1000億元，打造裝備製造、磷煤化工、現代藥業
3個千億級產業集群，讓貴陽工業跨入「千億元時代」。
貴陽在宏觀上抓產業結構調整，形成了良好的產業結構

的同時，在微觀上切實推動循環經濟、產業低碳化發展，
努力探索一條建設環境友好型、資源節約型城市的道路。
目前，貴陽在高碳產業低碳化、增強森林碳匯等方面取得
了積極進展，形成了「山中有城、城中有山，城在林中、
林在城中，湖水相伴、綠帶環抱」的美麗畫卷。下一步，
貴陽將堅持以生態理念發展產業、用產業手段保護生態，
實現經濟發展與環境保護的協調進步；以合理的生態佈局
優化城市形態的空間結構，實現城市建設與自然的融合共
存；以良好的生態文化推動社會進步，實現人與自然的和
諧發展。

四、貴港珠聯璧合 智猛黔虎蓄勢待發
趙克志省長曾在兩個經濟大省山東和江蘇主管過經濟。

他認為，貴州是內地唯一沒有平原支撐的內陸山區省份，
自然條件差，交通建設滯後，嚴重制約了經濟社會發展，
必須以「開放」作為貴州發展的新敲門磚。
擁有「一國兩制」優勢的香港，一直是內地省市對外招

商引資的首選之地。因此，貴州到香港辦招商活動，借助
香港作為國際金融、貿易中心的平台，立足香港、面向世
界，為貴州的發展引入強大助推動力。
香港一直是貴州主要外來投資來源地。2005年至2010

年，香港在貴州新建項目佔貴州新建外資項目一半以上，
合同金額佔全省利用外資總數的近80%。2010年，貴州對
香港出口貿易額同比更增長45.8%。5月份的「貴州．香港
投資貿易活動周」中，50個簽約項目落戶貴州，投資額超
133億美元，香港政商和世界500強企業代表、東南亞和歐
美知名僑商等近千名嘉賓，一同見證投資項目簽約儀式。
可謂盛況空前，打響了貴州加快開放的「第一炮」。
今年正是國家「十二五」規劃開局之年，內地的經濟、

社會、民生發展將會出現前所未有的戰略性調整，西部大
開發就放在區域發展總體戰略的優先位置。貴州作為國家
西部重要省份，在多個範疇都蘊藏巨大的發展潛力。貴州
省「十二五」規劃中也提出要大力發展生產性服務業，積
極發展金融業，改造商貿服務業，加快建設旅遊大省。香
港在這些方面都具備豐富的經驗和優勢，可以促進與貴州
合作，配合貴州加快行業發展步伐，達致優勢互補，為國
家發展作出積極貢獻。正如深受貴州幹部、群眾讚揚的栗
戰書書記在「貴州．香港投資貿易活動周」開幕式致辭所
指，「香港與貴州，一個『東方之珠』，一個『西部明珠』，
巨大的差異也意味㠥很強的互補，『珠聯』定能『璧合』。」

加速發展跨越 貴州「奮力爬高」
■高敬德 全國政協教科文衛體委員會副主任 中國和平統一促進會香港總會會長

香港中華文化總會會長　香港與內地投資商務促進會會長

■施祥鵬 全國政協港澳台僑委員會副主任 中國和平統一促進會香港總會首席顧問

去年8月，中央調整了貴州的領導班子，對貴州爭取突破性發展寄予厚望。出任省委書記的栗戰書和新任省長趙克志，帶領省委、

省政府，根據貴州實際，提出了「加速發展、加快轉型、推動跨越」的發展「主基調」，確立了重點實施工業強省和城鎮化帶動戰

略。「我們不能總墊底，要奮力爬高！」以思路敏銳、精通經濟、穩健務實、開明幹練著稱的栗戰書書記在今年3月十一屆全國人大四次會議

的記者會上發出震聾發聵的話語，代表了貴州人民的心聲。今年5月4日，貴州省委書記栗戰書和經驗豐富、真抓實幹、作風扎實的省長趙克志

在香港，領銜主持「貴州．香港投資貿易活動周」這項貴州省歷史上最大規模的境外招商活動，作為爭取台港澳商機的開始，讓海外的投資者

看到貴州的深厚後發潛力和廣闊的發展前景。如今，貴州已站在新的歷史起點上，信心十足地朝㠥實現經濟社會民生發展歷史性跨越、與全國

同步建成全面小康社會的目標邁進。

導言：
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■貴州省委
常委、貴陽
市委書記李
軍為「貴陽
環境能源交
易所」授
牌。

■左起，中聯
辦主任彭清
華、貴州省委
書記栗戰書、
全國政協副主
席董建華和貴
州省省長趙克
志出席貴州．
香港投資貿易
活動周招待晚
宴。
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記者張偉民 攝
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再培訓局1500萬助打工仔「升呢」
津貼70%學費餘額僱主支付 65證書課程涵飲食物管

珀麗灣居民
盼訂措施減飛機噪音
香港文匯報訊（記者　曾偉龍）機場擴建

計劃的諮詢今日結束，有馬灣居民憂慮新跑
道落成後噪音大增，使居民寢食難安。珀麗
灣飛機噪音關注小組召集人曾文典表示，機
場第2條跑道於1999年啟用，馬灣夜間噪音問
題大增，馬灣夜間噪音逾80分貝的紀錄，由
1999年的1宗，大幅增至2000年的29宗，而去
年更錄得150宗。
機場發展關注網絡昨日聯同珀麗灣居民，

就新建跑道引起的噪音及空氣污染問題，到
立法會申訴部投訴。身兼珀麗灣業委會委員
的曾文典表示，噪音令居民晚上難以入睡，
影響精神，業委會曾於1個月內收到約1,000宗
住戶有關噪音的投訴。他促請當局制訂措
施，如在馬灣設立禁飛區等，紓減噪音對居
民的滋擾。

珠三角空管協調
三地開會商討
香港文匯報訊 (記者 林婉琪澳門報道)為滿

足珠三角地區航空交通未來的發展需求，中
國民用航空局空管局、香港民航處及澳門民
航局定期舉行會談商討區內的空管協調。三
方於2011年8月29日至31日在珠海舉行第6次專
題工作組會議，總結了3方在空域資源優化的
工作，並同意就多機場統一放行啟動項目建
設，以及南珠三角統一高度基準面開展進一
步的研究。
3方討論了珠三角地區多機場統一放行系統

的初步研究方案，該系統的建立目的，是理
順區內離場航班的放行秩序、提高空域使用
效率，從而減少各機場的延誤。由於在作出
放行秩序的決策前，需先處理各機場的大量
數據，完善的資訊互換平台是統一放行系統
的基礎。

香港文匯報訊（記者　曾雁翔）香港引入最低工資後，餐飲業人手不足情況惡化，目前行

內職位空缺高達2萬個；物業管理業雖吸納了不少新血，但由於大量新樓落成，仍有1,000個

職位空缺，兩行業均急需人手填補。僱員再培訓局將斥資約1,500萬元推出2項新計劃，包括

以企業或商會為單位的「行業愛增值」，協助「打工仔」提升職場競爭力，早日升職加薪；另

又免費推出「星級試讀班」，讓失業或待業人士可透過行業試讀，早日找到工

作，向理想行業振翅高飛。

香港文匯報訊（記者　曾雁翔）香港
蘇富比拍賣行下月4日在灣仔會展拍賣
360件中國書畫，總估值逾2億元，是蘇
富比歷來最大型的國畫拍賣會。其中，
最矚目的是，被譽為傅抱石「最富創作
力」作品之一的《幽居讀書圖》，估價
達1,500萬元。

《幽居讀書圖》構圖講究
蘇富比中國書畫部主管張超群表

示，傅抱石的《幽居讀書圖》繪於1943
年秋天，構圖極為講究，線條亂中有
序，是傅抱石最富創作力的作品之
一，其繪畫手法亦對後世影響深遠。
此畫於1964年在英國一個展覽上出現過
一次後就下落不明，最近才重新面
世。作品歷半世紀仍相當完好，色鮮
耀目，清麗如新，近乎完美，估價

1,200萬至1,500萬元。

《日暮倚修竹》賣場亮點
此外，拍賣會上另一幅名畫，是徐悲

鴻1943年在青城山避暑時繪畫的《日暮
倚修竹》，估價750萬至900萬元，亦是
芸芸作品中的亮點。張超群指出，即使
徐悲鴻以畫馬見稱，但這幅《日暮倚修
竹》畫中的仕女面部表情勾勒仔細，用
上新派的寫實手法繪畫傳統仕女，具高
度藝術價值。
今年正值辛亥革命100周年，拍賣行

亦推出多款具有歷史意義的書法拍賣。
當中包括了宋教仁的書法墨寶，該書法
以篆書寫上「江山如舊　風景更新」，
送贈給當時的國會議員王厚菴。由於宋
教仁並非書法家，雖然作品估價只有20
萬至30萬元，但具有歷史價值。

港拍傅抱石國畫 估價1500萬

最低工資實施後，不少餐飲業從業員轉投物業管理及
保安業，令業界出現2萬個空缺，但仍難以請人。此
外，由於本港有大量新樓落成，以致物業管理及保安業
人手依然不足，約有1,000個空缺。再培訓局行政總監吳
家光指出，兩個行業都需要新血，並需培訓現職員工，
提高服務水平。

駱國安：餐飲業渴求技術工
再培訓局將由即日起推出「行業愛增值」，提供1萬個

學額，讓僱主根據需要，組織員工報讀課程，自定時間
及地點開班。再培訓局將津貼70%學費，餘額由僱主支
付，平均為每名僱員100元至400元，視乎課程的長短而
定。
「行業愛增值」計劃包括葡萄酒知識、點心、西餅製

作、物業管理概論證書等65個證書課程，全屬資歷架構
內1級或2級課程，整個計劃開支約1,400萬元，當中400
萬元屬僱主替僱員繳交的學費。餐飲聯業協會主席駱國
安表示，行業正渴求有技術的員工，擁有二級證書的僱
員，晉升機會較其他人高。物業管理公司協會會長鄭錦
華亦指出，曾進修的僱員會在年終評核中獲加分，有助
他們加薪。

66萬元推「星級試讀班」
再培訓局亦斥資66萬元推行「星級試讀班」，由行業

專家或名人主持課程，鼓勵待業人士透過課程，找出感
興趣的行業。試讀班涵蓋了美容、飲食及中醫藥等10個
行業，每個課程只設1堂，時間為2至3小時，名額1,500
個，先到先得，費用全免，但每人最多只能報讀3個課

程。試讀班由即日起至本月20日接受報名，最快下個月
開課。
吳家光指出，本港引入最低工資，再培訓局課程需求

大幅上升，其中今年4至7月「就業掛㢕課程」報名人數
較去年同期上升17%，個別行業如飲食業更上升74%，
家居服務亦上升38%。他指出，提供在職培訓的「新技
能提升課程」報名人數亦急增1.18倍，當中美容業升
1.23倍列首位。

■僱員再培訓局推出2項計劃，鼓勵市民自我增值，
加強職場競爭力。 香港文匯報記者曾雁翔 攝

■中國民用航空局空管局、香港特區民航處
及澳門民航局定期舉行會談商討區內的空管
協調。

■宋教仁的墨寶具有歷史
意義，估價約30萬。

蘇比富拍賣行供圖

■傅抱石的《幽居讀書
圖》，是今次拍賣會估
價最高的作品，達
1,500萬。

蘇比富拍賣行供圖

■張超群表示，今次推出的
《幽居讀書圖》和《日暮倚修
竹》都極具藝術價值。

香港文匯報記者曾雁翔 攝
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